

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
08 de diciembre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVIL

¿Fito o Claudia?, pues

EL PAN Y PRD QUIEREN A LA SENADORA

Quienes pensaban que la probable alianza opositora PRI, PAN y PRD no tendría problemas para su conformación se equivocaron. Justo hoy, el dilema es saber quién sería el abanderado a la Primera Magistratura del Estado, la senadora CLAUDIA ANAYA MOTA o ADOLFO BONILLA GÓMEZ. Con el tema de la paridad de género todo cambió para los partidos políticos con registro nacional. Nada está escrito

Por lo menos, desde hace un mes, el nombre de la senadora ANAYA MOTA se puso en la palestra y ella de manera callada se fue posicionando en un inmejorable lugar. Hoy, trae el respaldo del PAN y de lo que queda del PRD. Vamos, la quieren abanderando la alianza en Zacatecas.

Ayer mismo, los presidentes nacionales del PAN y PRD, MARKO CORTÉS y JESÚS ZAMBRANO, por separado se manifestaron en favor de que la alianza en Zacatecas sea una mujer y que sea CLAUDIA ANAYA MOTA. El otro aspirante ADOLFO BONILLA GÓMEZ ahora depende de la cúpula nacional.

¿LA MANO DE MIGUEL ALONSO?

Para algunos actores de la política zacatecana, el resurgimiento de la senadora ANAYA, más allá de la paridad de género, estaría obediendo a que MIGUEL ALONSO REYES la estaría impulsando. No hay que olvidar, que fue el exgobernador de Zacatecas quien la llevó al PRI. Hay una cierta lógica.

Insisto, más allá en la paridad de género que se debe cumplir en 7 estados que tendrán elección para gobernador, no hay que olvidar, que en este momento, el exgobernador ALONSO REYES forma parte del Consejo Ejecutivo Nacional del PRI que encabeza ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS. Nada está escrito, todo puede pasar.

En descargo de la trayectoria de CLAUDIA ANAYA MOTA, me parece, que la senadora, ha construido relaciones importantes en el centro del país con políticos del PRI, PAN y del PRD. Hoy podemos ver algunos de los frutos, aunque nada está definido. Vienen días cruciales los dos aspirantes.

TELLO, FACTOR DE DECISIÓN

En medio de esta discusión, caben algunas interrogantes: ¿El gobernador de Zacatecas, ALEJANDRO TELLO será consultado por el CEN del PRI? ¿Defenderá el mandatario a su excolaborador, FITO BONILLA? ¿Se mantendrá TELLO alejado de las elecciones? ¿MIGUEL ALONSO metió mano? ¿Usted qué opina?

Ahora bien, ¿si en las dirigencias nacionales del PRI, PAN y PRD optan por la senadora ANAYA, el priismo zacatecano de cepa protestará o mostrará su institucionalidad como en muchas ocasiones? La realidad es que vienen días de intensa negociación. Ven que donde quiera se cuecen habas... Todo puede pasar. Todo.

En conclusión, las dirigencias del PAN y PRD respaldan que en Zacatecas vaya una mujer. Aunque no quiere meterse en el proceso electoral, el gobernador TELLO debe ser consultado, en tanto que, FITO BONILLA habla de que hay un acuerdo en el CEN del PRI de apoyarlo. ¿Quién metió mano? La paridad de género cambió todo.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: Gerardo.deavilagonzalez

Twitter: @gerardosomalz



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

¿El tiempo de Cristina?

COALICIÓN.- Hoy resulta que en bandeja de plata, el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) ponen en Zacatecas la condición de ir en alianza sólo si una mujer es la candidata.

NOMBRES.- Y aunque para muchos esto abre la puerta a la senadora priista Claudia Edith Anaya Mota, ha empezado a sonar en los pasillos otro nombre de alguien que se había descartado, Cristina de la Luz Rodríguez Pacheco.

TIEMPOS.- Y es que en política los tiempos son importantes, ella misma dijo que le interesa contender por un cargo de elección federal, pero dijo que el 2021 no será su tiempo, pero lo será posteriormente.

MIRANDA.- Si se toma en cuenta que el secretario de Finanzas, Jorge Miranda Castro, dijo hace dos años que no iba a ser candidato porque los recaudadores no son bien vistos a los ojos de la gente, y será, hasta lo que se sabe, el candidato de Morena a la presidencia municipal, pues se abre una puerta de decir siempre sí.

COMBINACIÓN.- De hecho, se podría dar la combinación de que en caso de que David Monreal ganara la gubernatura, tuviera como alcalde capitalino a uno de los más cercanos colaboradores de Amalia García Medina, con serias diferencias con Ricardo Monreal, y también cercano a Alejandro Tello, en los eventos de la capital.

CARGOS.- Bueno, hay que recordar que para Ricardo Monreal no era bien visto que un familiar suyo fuera candidato aún siendo gobernador, y hoy ya su hermano Rodolfo fue presidente municipal, luego David, luego Saúl, su hija quería dirigir el partido Morena a nivel estatal, Omar su sobrino es diputado ya reelecto, su yerno es regidor y ahora quiere ser diputado, su cuñada ahora es magistrada del Tribunal de Justicia Administrativa, otra cuñada es delegada de Programas Para el Desarrollo de Zacatecas.

MUJERES.- Así pues, del PRI dependerá decidir si le entra a la alianza o va solo en la contienda electoral, pero tomando en cuenta que hay mujeres valiosas dentro del tricolor no deberá de tener problema para encontrar una candidata a gobernadora que pueda pelear en la interna, para lo que hay tiempo, todavía hasta el mes de febrero, para determinar quién es.

PAN.- El dirigente nacional del partido Acción Nacional, Marko Cortés, impulsó también la posibilidad de que la candidata emane del blanquiazul en la figura de Noemí Berenice Luna Ayala, la dirigente estatal en Zacatecas, o de la diputada federal, Jacqueline Martínez Juárez, quien se ha abierto un buen camino político desde la Cámara de Diputados federal.

HOMBRES.- El PRD, en la realidad, está cazado con que su candidato sería Miguel Ángel Torres Rosales, el alcalde de Villanueva, pero ahora, al igual que Fito Bonilla, para ser candidatos deberán cambiarse de sexo, de aquí a febrero todavía les puede alcanzar.

Del PRI dependerá decidir si le entra a la alianza o va solo en la contienda electoral, pero tomando en cuenta que hay mujeres valiosas dentro del tricolor...

mail: jesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: @juan_jcastro



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Hacia una candidatura legítima

Hechos los registros ante la comisión nacional de elecciones de Morena, los aspirantes a la candidatura gubernamental deben bajarle al volumen y tono a los triunfalismos anticipados, nada está escrito y si lo está, los señalados han de respetar a los adversarios, y más si son correligionarios, como es el caso, a los que tienen que acercarse, sublimar gestos de voluntad política y de responsable civilidad, para que se abra la necesaria y urgente etapa de conciliación.

A éstas alturas donde la observación de la militancia, simpatizantes y ciudadanos es directa, escrituradora y fiscalizadora, más conviene que DAVID MONREAL, LUIS MEDINA, ULÍSES MEJÍA y JOSÉ NARRO se comporten con serenidad, que la desafiada manifestación festiva por irreales victorias, sea asentada y se convierta en la mayor prudencia y disposición a la negociación. Hay que decirlo, la presencia de JAIME ENRIQUEZ FÉLIX no impacta en este grupo ni en la fuerza de DAVID, es harina de otros costales, cuya participación es protagonismo que no cuenta en esta batalla interna.

El dirigente nacional, a querer y no, ventila temor y más preocupación sobre la alianza que el PRI, PAN y PRD consolidan, a los que ya descalifica como "mafia del poder", una expresión amasada y añejada por ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR en sus tiempos de campaña y que ahora lanzada por MARIO DELGADO, exhibe poca creatividad y nada imaginativo de estrategias, y se monta en ese pronunciamiento contra los partidos que considera "máquinas de malos gobiernos", los contrasta con éste nuevo régimen de la cuarta transformación, que para él ya es un gobierno histórico y potencialmente arraigado entre los mexicanos.

La postura local, de FERNANDO ARTEAGA y GILBERTO DEL REAL, los dirigentes estatales de Morena, y sus pre candidatos, LUIS "EL OSO" MEDINA, ULÍSES MEJÍA y JOSÉ NARRO, no es asunto menor, porque si no se les escucha y atiende con respeto, diligencia, sensibilidad y mesura, se puede soltar un riesgo de rompimiento interno, que sería desastroso durante campaña y ante las urnas. La ruta hacia el 6 de junio es todavía largo y si no se asume un diálogo franco y abierto desde la cúpula nacional y el máximo líder partidista y político, se puede tornar tormentoso un episodio de fractura, que si no de división, si lo será de indiferencia y abstención ante una decisión que no sea de consenso.

El entendimiento entre morenistas es urgente, ya el PAN, PRI y PRD han concretado su alianza: FELIPE ÁLVAREZ, dirigente del Partido Movimiento Ciudadano, anunció apertura del proceso electoral interno para sus candidatos a gobernador, diputados y alcaldes y lo hacen con organizaciones no gubernamentales y sociedad civil; así mismo, el exSecretario de Educación y exdirigente del PRD, FLAVIO CAMPOS, ya se destapó como precandidato a gobernador por el Partido Estatal PAZ, por el desarrollo social. Se integra el arrancadero.

CUALIDADES Y CRITERIOS MORENISTAS

Conocimiento, relación con el partido, opinión entre la ciudadanía, honestidad y cercanía con la gente y militancia, todo un colectivo de valores que serán medidos de aquí a la celebración de la encuesta definitoria, que será abierta a la ciudadanía. El ganador será designado Coordinador de la Cuarta Transformación, hasta el inicio de campaña. Así pues, en el trajín de los preparativos hacia la encuesta, debe haber un ambiente de cordialidad, fraternidad, convivencia política, respeto y sobre todo, diálogo y negociación entre los aspirantes, los 4 conscientes de que juntos van a un desafío en el que tendrán que demostrar lealtad a su líder máximo y a la Cuarta Transformación.



Paco Carlos Infante

La devoción gudalupana

Estamos próximos a conmemorar uno de los días más hermosos del año, me refiero al 12 de diciembre día de la Virgen de Guadalupe que lamentablemente por las circunstancias lo pasaremos en casa. Me parece importante comentar un poco sobre los antecedentes históricos del milagro del Tepeyac.

Vale la pena hacer mención sobre el Nican mophua, texto escrito en 1522 y 1560, presumiblemente por Antón Valeriano, indígena de la nobleza mexicana, nacido en 1531, educado en el Colegio de la Santa Cruz de Tlatelolco colaborador de Fray Bernardino de Sahagún quien llegó a ser juez y gobernador de indios de México. A partir de este texto, así como la tradición oral y de cantares nahuas la historia del milagro guadalupano se fue difundiendo por la Nueva España, alcanzando una popularización definitiva en la primera obra escrita en castellano y dada a conocer al público.

Según Primo Feliciano Vélazquez, el Nican mophua dice que Juan Diego vio una señora que estaba allí de pie y que le dijo que se acercara. Llegado a su presencia, se maravilló de lo mucho de su sobre humana grandeza; su vestidura radiante como el sol, el risco en que posaba su planta, flechado por resplandores, semejaba una ajorca de piedras preciosas y relumbraba la tierra como el arcoíris. Los mezquites, nopales y otras diferentes hierbecillas que allí se suelen dar; parecían esmeraldas; su follaje, finas turquesas y sus ramas y espinas brillaban como el oro.

A propósito del Tepeyac, este cerro ubicado en la parte norte de la Ciudad de México alberga el principal recinto católico de América Latina, la Basílica de Guadalupe, misma que ocupa el segundo lugar en el mundo en cuanto a número de visitantes, recibe aproximadamente unos veinte millones de peregrinos al año. Se conmemora así el 12 de diciembre fecha en que se recuerda la última aparición de la virgen morena a Juan Diego en 1531.

Los próximos días concretamente del 10 al 13 de diciembre cerrarán la basílica de Guadalupe para evitar y prevenir el contagio, la Arquidiócesis Primada de México señaló que las festividades guadalupanas son un espacio de fe y esperanza, pues la Virgen vino a quedarse

para ofrecer su protección y amparo; se podrá seguir a través de redes sociales.

El significado del Tepeyac o Tepeyacac es una palabra de origen náhuatl que literalmente quiere decir "cerro nariz" o "frente al lugar" algunas otras interpretaciones nos dicen que quiere decir "frente al cerro" lugar que hoy después de 489 años seguiremos conmemorando una de las fiestas más importantes y bonitas de los mexicanos que es en honor a la patrona de México, la Virgen de Guadalupe.

Doctor.

**Profesor de la Unidad
Académica de Derecho de la UAZ.**



Diego López Solís

Calendario Electoral

No hay fecha que no se cumpla, ni plazo que no se venza; al margen de la agenda electoral, finalmente logran vislumbrarse, de manera formal, los aspirantes al cargo de Gobernador Constitucional para el Estado de Zacatecas.

En cumplimiento a la legislación en materia electoral, MORENA ha iniciado formalmente el registro de los aspirantes que contendrán por las gubernaturas en 15 Estados del país. La Comisión Nacional de Elecciones de MORENA recibió las solicitudes de los protagonistas, y será éste el órgano que, de acuerdo a la cabal observancia de los Estatutos y principios del referido partido, las aprobará en su debido tiempo, a efecto de que el aspirante pueda, justamente, ser precandidato y competir con sus iguales al interior del partido.

Una vez aprobados los perfiles, comenzará la disputa interna en lo que conocemos como "Precampaña", periodo que comprenderá del

23 de diciembre al 31 de enero de 2021, donde los aspirantes serán sometidos a encuestas y otros estudios de opinión.

El mismo 23 de diciembre es la fecha límite que los partidos políticos tienen para presentar su solicitud de registro de convenio de coalición, lo cual implica que para esta fecha, ya se tuvo que haber aprobado el programa de gobierno que abanderará la coalición. De momento, el panorama electoral aventura dos fuertes alianzas que, de realizarse, ceñirán la elección a sólo 2 nombres. Guste o no, ese posible escenario significará mayor competitividad entre ambos bloques, aunado a que la unión de las distintas fuerzas políticas, puede encontrar en la "alianza", la resolución a los problemas sociales.

Terminadas las precampañas, del 26 de febrero al 12 de marzo, es el plazo establecido por el IEEZ, para el registro, ante el órgano electoral, de las candidaturas a cargos de elección popular. Días después, el Consejo General del IEEZ, hará públicos los nombres de las y los candidatos, fórmulas, listas y planillas que quedaron debidamente registrados, así como de aquellos que no cumplieron con los requisitos y, por ende, se les negó el registro.

El 4 de abril dan inicio las "Campañas Electorales" y finalizan el 2 de junio. A diferencia de la precampaña, en este periodo, se permite a los partidos la difusión y producción de propaganda. Luego de ello viene la "Veda Electoral", tiempo en que quedan prohibidos los actos de campaña y proselitismo, para que el ciudadano pueda reflexionar el sentido de su voto; y por último, el 6 de junio, es el día de la elección.

Así las cosas, en los próximos días se comenzarán a intensificar los trabajos al interior de los partidos y habrá movimientos súbitos para el cierre del año. Todo parece indicar que para los aspirantes habrá justa competencia y se someterán a un proceso democrático y transparente.

SE ME HACE QUE YA ME CHINGARON
MI CANDIDATURA PARA GOBERNADOR
¿MI GOBER TELLO NO ME APOYARÁ?

CANDIDATURA

FI TO
GOBER

FI TO
GOBER

FI TO 2021

FI TO
GOBER



Don
Eamus





Geovanna Bañuelos de la Torre

Niñas y niños en peligro

Una sociedad atónita observa de manera cada vez más recurrente escenas cruentas donde la violencia perturba la niñez mexicana. Escenas que trastocan y rebasan los parámetros de la racionalidad.

¿Cuál fue el detonante para que un adolescente asesinara a sus dos hermanas de 7 y 12 años? ¿Quién tuvo la aberrante determinación de descuartizar a dos menores mazahuas en el Centro Histórico de la Ciudad de México? ¿Existen límites para que la humanidad contenga tanta brutalidad? ¿La niñez perdió su inocencia?

Cuando la niñez se encuentra amenazada, debemos comprender que existe una responsabilidad compartida entre una ciudadanía indiferente y la incapacidad de las autoridades, quienes no han podido proteger a nuestros infantes.

En la última década, 13 mil 582 niñas, niños y adolescentes han sido asesinados, datos del Inegi. Mientras persista la pobreza, la exclusión y la falta de oportunidades, nuestra niñez será parte de las estadísticas de la muerte y lo más grave, el crimen organizado continuará reclutando o secuestrando a los menores como lo alertan la Red por los Derechos de la Infancia en México y la

Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

La situación es preocupante. La UNICEF observa que a nivel mundial dos de cada diez niñas y uno de cada diez niños han sufrido abuso sexual y cada siete minutos en algún lugar del mundo, un adolescente es asesinado. Y habrá que sumar que México se encuentra en primer lugar de violencia y abuso infantil de acuerdo a la OCDE. Además, tres menores mueren cada día a causa de la violencia de nuestro país y el 70 por ciento de los infantes son víctimas de algún tipo de violencia.

El embrión de la violencia, por cierto, silenciosa, radica en el maltrato físico y mental, abandono, explotación, abuso sexual y se encuentra en el hogar, acoso o bullying en las escuelas y diversas manifestaciones de hostigamiento en las calles, escenarios de completa indefensión.

Nuestro futuro como país está condenado sino se garantizan los derechos de la niñez y el derecho a la vida.

Senadora por el PT

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Deben en el PRI privilegiar la unidad

Para hacerle frente a las hordas de Morena y sus aliados, en el PRI deben privilegiar la unidad. Así lo consideran en la militancia ante la encaminada postulación de la senadora **Claudia Anaya** a la gubernatura. Y a esa unidad se deben sumar el exgobernador **Miguel Alonso** y **Fito Bonilla**, quien



FITO BONILLA,
priista.

debe tener la madurez para aceptar el escenario que el partido tiene en Zacatecas y contribuir a la causa. El respaldo a la senadora ya vino incluso del PAN; su dirigente nacional **Marko Cortés** y la presidenta estatal **Noemí Luna** ya la dan como la abanderada de la alianza. El director del IZEA, **Carlos Peña**; cuadros de Roberto Luévano y otros sectores de la militancia están convencidos que el único camino que les queda es la unidad y trabajar por el proyecto.

AMLO y David

Para priistas, panistas y perredistas **David Monreal** y el presidente **Andrés Manuel López Obrador** son harina del mismo costal, a fin de cuentas parte de la 4T. Por eso, las desestimaciones de **AMLO** ante las críticas por presuntas irregularidades en el crédito ganadero que manejó **David**, tuvieron más relevancia en los círculos internos de Morena. El tabasqueño calificó el asunto como politiquerías y hasta dijo que era "de mal gusto" pegarle a un candidato para que no gane. Los priistas dirán que son incongruencias del Presidente, pero para el dirigente de Morena, **Fernando Arteaga**, o el senador **José Narro**, les habría generado desilusión. El mismo Narro junto con la diputada federal **Mirna Maldonado** intentaban hacer más grillas contra David, pero ahora resulta que el máximo líder atribuye esos ataques a cuestiones políticas. Por cierto, **El Oso Medina** lanzó un mensaje a los del D21: "debieran tener pena por reivindicar la imposición en vez de la legalidad democrática".

Para perfiles ciudadanos

Este jueves, la secretaria de la Función Pública, **Gaby Rodríguez**, presentará ante los diputados locales la propuesta que se trabajó con los contralores municipales para las futuras designaciones de órganos internos de control en los ayuntamientos. **Edmundo Guerrero**, de Fresnillo, es quien impulsa el planteamiento de que estos cargos los ocupen, mediante una convocatoria, perfiles meramente ciudadanos, sin vínculos partidistas. Esa iniciativa sería parte del material que presentaría **Gabriela Paco Rivera**, de la capital, insiste en que los partidos que resulten primera minoría, especialmente el PRI, deben seguir manteniendo el control de las contralorías.

Los quieren contentar

Los morenistas se impusieron para elegir

a **Aida Lugo** como nueva magistrada del Tribunal de Justicia Administrativa. Al priista **Chema González** lo tendrían comiendo de su mano. El de Villa de Cos no quiere que haya broncas con la aprobación del presupuesto, así tenga que hacer todo lo posible por quedar bien con los de Morena. Por eso en el bloque de la 4T confían en tener a un Chema sumiso y complaciente, muy diferente a aquel que se sentía poderoso e influyente.

Roberto pone orden

El sábado pasado, el priista de Guadalupe se juntó en una finca de Martínez Domínguez, propiedad de **Gerardo Casanova**. Ahí Roberto Luévano puso orden y les dio tareas de organización para que el partido recupere Guadalupe. Cuenta la leyenda que en esa junta la secretaria del comité municipal, **Flor González**, se quejó de que el dirigente local **Hermann Hernández** la ningunea, y que de hecho incurre en violencia política de género. **Jairo Mendoza**, **Isadora Santivañez** y **Cliserio del Real** siguen pugnando por candidaturas a regidurías o diputaciones. Lo que se pueda, pero no hay nada seguro porque los distritos locales no se han siglado en la planeada alianza.

Les urge que se vaya

Al clan del diputado federal **Alfredo Femat** les urge que el rector de la UAZ **Antonio Guzmán** por fin se pueda librar del cargo, porque quieren acomodarlo en una curul en San Lázaro. Eso motivó en parte la planeación para elecciones en la universidad para febrero de este año. Los opositores al grupo oficial advierten que la UAZ ya no aguanta otra dominguña, una maña que patentó el exrector **Javier Domínguez** y que consistía en ofrecer becas, horas clases y hasta bases a cambio de votos.



ALFREDO FEMAT,
diputado federal.

Runrunazos

Alega **El Antorcho Ávila Tiscareño** que si fracasó la gestión de algunas obras en su asociación por no comprobar certeza jurídica, como sucedió con proyectos de Guadalupe y Vetagrande, la responsabilidad no era de los antorchistas, sino del municipio. *** Minera Fresnillo será la encargada de recibir los residuos electrónicos que ya están acopiando en el Ecoparque Centenario, como parte del Reciclón de SAMA. *** La obra pública es el rubro que más ha resentido los recortes ante la escasez de presupuesto. Una pequeña salida para los municipios ha sido el programa 2x1, ya sin aportaciones federales, para una que otra obra en el estado. El titular de la Sezami, **José Juan Estrada**, junto a otros alcaldes buscarán inflar un poco más la bolsa para el paquete de obras en 2021.

Aprendizaje tormentoso

Huberto Meléndez Martínez* 

A mi padre, por sus enseñanzas invaluableles

El volante estaba demasiado grande, pensó en ver el camino por debajo del arco; el lugar parecía más bajo que el del copiloto, quizá una almohada o un banquito, encima del asiento le permitirían tener mejor visibilidad al frente; acercarse más adelante irguiendo el cuerpo y estirando el cuello era insuficiente; literalmente quería estar viendo las rodadas en el piso, imaginando ir sentado adelante, sobre el cofre.

Todas esas percepciones se sumaron a la de estar conduciendo la camioneta cuya trompa invadía totalmente la terracería; el ruido de las llantas se maximizó sobre el rodar de la grava del revestimiento.

Las quijadas tensas por la fuerza de llevar apretados los dientes, el indiscreto sudor en la frente, las manos y la espalda se unían a la pena, porque los acompañantes seguían expectantes a sus abruptas maniobras.

La desorbitante mirada evidenciaba la saturación de pensamientos en su cabeza, queriendo atender las instrucciones de su padre.

Qué situación tan irónica. Se creía grande porque, por su estatura, lo colocaban delante del contingente en los desfiles escolares al cursar el sexto grado de primaria. Hasta en la última cuaresma asistió a los ejercicios espirituales de los jóvenes desdeñando a los programados para los niños

Las piernas no le alcanzaban lo suficiente para hundir el clutch, pisar freno y acelerador con el pie

derecho. Por algún golpe de suerte logró poner "en primera", sintiendo en la palma de la mano, el gratificante movimiento del embrague de la palanca de velocidades.

Al retirar el pie izquierdo del pedal un sorpresivo tirabuzón sacó sonrisas también al hermano mayor...

Increíblemente avanzaba, serpenteando al dificultarse mantener el rumbo.

Casi empezó a tranquilizarse al dominar el trayecto, cuando un enorme salto en las llantas del lado diestro, generó sucesivos tumbos. ¿Cómo había aparecido aquella roca precisamente cuando pasaba por ahí? No la vio, concentrado en su carril. "¡Ya pisó un conejote!" bromeó el padre.

Para colmo de males, dos imprudentes vecinos, parados a la orilla de la terracería hicieron la señal de conseguir "un aventón".

No. Detenerse o hacer alto era imposible, pues iba a la suicida rapidez de quince kilómetros por hora, según le dijeron minutos más tarde, cuando le explicaron las funciones del tablero.

"¡Súbanse si pueden!", gritó el papá. De reojo advirtió que corrieron detrás de ellos, con el sombrero en una mano y, sujetándose de la redila de la caja, mediante ágil brinco treparon sin algún contratiempo.

Larga media hora después avizoró el cruce con la carretera.

Inexplicablemente pisó los pedales, imprimiendo presión gradual al freno. Quitó la velocidad, metió el freno de mano, sintiendo que el alma volvía al cuerpo. Pero al tocar el suelo sus corvas eran de chicle y sus manos temblaban involuntariamente.

Así de tormentosa es la experiencia del inicio de un nuevo aprendizaje. Quizá por ello muchas personas prefieren seguir en su estado de confort, perdiendo importantes oportunidades de crecimiento.

* *Director de Educación Básica Federalizada*

NUEVA CONSENTIDA // POR WUISHO



¿Cuándo terminará la pandemia?

Eduardo Ruiz-Healy* 

Se sabe que la pandemia de COVID-19 empezó a finales del año pasado en Wuhan (China) cuando alguno de los muchos coronavirus que viven dentro de los murciélagos de la región mutó para adaptarse a otra especie: la humana. Así, el coronavirus invadió a una persona y de ésta se propagó rápida y agresivamente hasta lograr entrar, al día de ayer, en los cuerpos de casi 68 millones de hombres, mujeres y niños alrededor del mundo y matando a casi 1.6 millones; 110 074 de ellos en México.

De acuerdo con las proyecciones realizadas por el Instituto de Métricas y Evaluación Sanitarias de la Universidad de Washington (IHME), para el 1 de abril del año entrante habrán muerto 3.06 millones de personas. En caso de que las vacunas contra el COVID-19 se distribuyan aceleradamente morirán 3.025 millones y si se hiciera obligatorio el uso de cubrebocas, el número de muertos sería de 2.54 millones.

Para México, las proyecciones del IHME indican que para el 1

de abril entrante habrán muerto 161 578 personas, sin importar que las vacunas se distribuyan rápidamente o no. En caso de que el gobierno ordenara el uso obligatorio de cubrebocas, el número de muertes sería de 154 220. Es decir que 7358 morirán porque en nuestro país está prohibido prohibir que la gente salga de sus casas sin taparse la boca.

Y si bien se sabe cuándo empezó la pandemia, nadie sabe a ciencia cierta cuándo terminará a pesar de que ya existen dos vacunas que empezarán a distribuirse mundialmente, la de Pfizer-BioNTech y la de Moderna, y que otras también empezarán a llegar a quienes las necesitan en las siguientes semanas y meses.

Para que la pandemia concluya, se necesitará crear el efecto rebaño o comunitario en cada país y hasta ahora, los científicos no saben qué porcentaje de la población mundial debe ser vacunada para lograrlo.

Un estudio realizado por la consultora McKinsey, que se difundió el 23 de noviembre, anota que, en el caso de Estados

Unidos, "si las vacunas son eficaces, seguras y se distribuyen entre personas de todas las edades, con una cobertura de la vacuna de alrededor del 45 al 65% de la población, en combinación con los niveles proyectados de inmunidad natural, podría lograrse la inmunidad de rebaño". Sin embargo, si las vacunas se aplicaran "solo a adultos, que comprenden solo el 76% de la población, entonces se podrían requerir tasas de cobertura más altas, aproximadamente del 60 al 85%, para lograr la inmunidad de rebaño". Estos porcentajes variarán según la eficacia de cada vacuna, pero para los expertos de McKinsey, la inmunidad de rebaño en EEUU podría establecerse durante el tercer o cuarto trimestre de 2021, dependiendo de diversos factores, entre ellos, la duración de la inmunidad que cada vacuna proporcione o su seguridad a largo plazo que hasta ahora no se conoce muy bien, dicha inmunidad comunitaria podría alcanzarse hasta 2022.

*Twitter: @ruizhealy

Me duele más la muerte de un amigo

Gerardo Luna Tumoine* 

La cuestión de afrontar la muerte de una manera pacífica es muy difícil. Según el sentido común, parece haber dos maneras de tratar el dolor y el problema de la muerte. La primera consiste en intentar sencillamente eludir el problema, en alejarlo de la mente, aunque la realidad del problema sigue ahí y no se la puede minimizar. Otra manera de tratar el tema es mirar directamente el problema y analizarlo, familiarizarse con él y dejar bien claro que es parte de todas nuestras vidas. La enfermedad ocurre, no es algo excepcional forma parte de la naturaleza y es una realidad de la vida. Acontece porque el cuerpo está ahí. Desde luego, tenemos todo el derecho a evitar la enfermedad, pero a pesar de ese esfuerzo, cuando ésta se produce lo mejor es aceptarla. Aunque uno debe esforzarse por curarla lo antes posible, no hay que imponerse otra carga mental. Como dijo el gran

erudito indio Shantideva: «Si hay una manera de vencer el dolor, no hace falta preocuparse; si no hay manera de vencer el dolor, no vale la pena preocuparse». Ese tipo de actitud racional es muy útil.

Ahora quiero hablar de la muerte, que es parte de todas nuestras vidas. Nos guste o nos disguste, algún día ocurrirá. Antes que evitar pensar en ella, conviene entender su sentido. En las noticias vemos con frecuencia asesinatos, muertes, y mas ahora con este virus letal que se ha llevado a varios amigos, pero algunas personas parecen creer que la muerte sólo les ocurre a otros, no a ellas mismas. Esa actitud es errónea. Todos tenemos el mismo cuerpo, la misma carne humana, y por lo tanto todos moriremos. Hay, por supuesto, una gran diferencia entre la muerte natural y la muerte accidental, pero en definitiva la muerte vendrá tarde o temprano. Si desde el comienzo

nuestra actitud es: «Sí, la muerte es parte de nuestras vidas», quizá nos cueste menos enfrentarnos a ella.

Por lo tanto, hay dos maneras distintas de tratar un problema. Una es sencillamente eludirlo no pensando en él. La otra, que es mucho más eficaz, consiste en afrontarlo directamente para tener conciencia de él. En general, hay dos tipos de problema o sufrimiento: con un tipo es posible que, adoptando cierta actitud, uno pueda reducir de verdad la fuerza y el nivel de sufrimiento y angustia. Sin embargo, quizá existan otros tipos de problema y de sufrimiento para los que el hecho de adoptar cierto tipo de actitud y manera de pensar tal vez no reduzca necesariamente el nivel de sufrimiento, pero de todos modos lo prepara a uno para enfrentarse a él

*gerardolunadar2013@gmail.com

Vueltas de la vida

Enrique Martínez y Morales*

Antes, entrar a un banco embozado disparaba las alertas de la institución; ahora, no se permite el acceso si no se lleva cubierto el rostro. Antes, llegar a casa oliendo a alcohol generaba problemas con padres o cónyuges; ahora, es requisito para entrar. Antes, no saludar de mano era considerado una grosería; ahora, hacerlo se considera una agresión. Vueltas que da la vida...

La noticia sobre la aprobación de ciertas vacunas contra el Covid y su inminente aplicación llegó como una bocanada de aire fresco a las economías y mercados financieros internacionales. Todo dependerá de la velocidad en la disponibilidad y aplicación de las dosis, así como en la confirmación de su efectividad. Al parecer, para mediados del próximo año ya podremos estar normalizando nuestras vidas.

Y "normalizar" es un decir, porque hay cambios que llegaron para quedarse. La propia inercia de la vida impide ver oportunidades de mejora. Es sumamente difícil hacer cambios al status quo en condiciones regulares, tienen que llegar factores externos a golpear las instituciones para sacudirlas y propiciar las modificaciones convenientes.

El trabajo en casa, por ejemplo, llegó para quedarse.

Las empresas se han dado cuenta que no necesitan rentar onerosas oficinas, asociadas con altos gastos de mantenimiento, para realizar sus labores; que las reuniones virtuales son a veces más efectivas que las presenciales; que se pueden obtener mejores resultados adelgazando estructuras y procesos; y que pueden contratar talento en cualquier parte del mundo sin erogar costos en traslados ni los engorrosos trámites migratorios.

Muchos empleados, por su parte, han mejorado su calidad de vida al eliminar el tiempo perdido en traslados, incrementando en consecuencia los momentos de convivencia con sus familias o habilitando espacios para la realización de proyectos personales.

Los incipientes proyectos relacionados con programas a distancia realizados por universidades visionarias ahora están teniendo un tremendo auge. Un reto añejo del sector educativo en nuestro país ha sido la creación de espacios suficientes para atender la demanda. Con la consolidación de las plataformas educativas remotas es posible diseñar un esquema híbrido que quite presión a la necesidad de construir infraestructura física.

*Central de Colaboraciones Solidarias

AL FIN VACACIONES // POR MO RADA





LA MEDICIÓN Y LA PERPLEJIDAD EN LA CORRUPCIÓN

Medir cualquier fenómeno social tiene especiales dificultades. Se trata de pobreza o cohesión o violencia, todos parten de debates en la propia definición del concepto a medir y luego definir los componentes o dimensiones de ese concepto, posteriormente se establecen los indicadores de cada dimensión y al final la ponderación de cada componente. Y luego vienen las dificultades empíricas de levantar los datos para que sean confiables y puedan ser usados en los indicadores diseñados. Como podemos ver, este proceso no genera unanimidad, siempre habrá cuestionamientos en los métodos de medición propuestos.

El caso de la corrupción es especialmente complicado, porque los involucrados no lo denuncian porque generalmente son parte de los tratos que lo constituyen: denunciarlo implica

auto incriminarse. Algunos casos de denuncia existen, porque se trató de sobornos forzados o cosas del tipo; pero en su generalidad no hay registros de denuncias del mismo que sirvan de referencia. Pero sí hay manera de saber qué tanto se ha movido este fenómeno social: hay indicadores objetivos como la corroboración de mecanismos institucionales que lo impiden o lo estimulan, como la transparencia, el tipo de rendición de cuentas, la vigilancia y el control de procesos en las dependencias de gobierno. Así, si nos dicen que ha disminuido la corrupción, pero el Estado de Derecho sigue mal, no hay transparencia y los controles siguen siendo inexistentes, pues esa afirmación carece de credibilidad. Es como afirmar que hay menos pobreza, pero la estructura productiva es idéntica al tiempo de comparación.

Hay también indicadores semi-objetivos como las muestras de proveedores de

los gobiernos, a los cuales se les cuestiona cuántos trámites hicieron y de ese número de trámites, en cuántos hubo soborno, dato que se construye como cociente. Y también los indicadores de percepción de la población que tiene trato cotidiano con la administración pública, a los que se les encuesta sobre la forma en cómo perciben ciertos comportamientos corruptos. Hay índices que reúnen indicadores de muchos tipos que los hacen integrales, como el Índice de Corrupción y Buen Gobierno.

Y hay casos que llaman a la perplejidad. En el caso de las denuncias del (ex) funcionario de Ganadería hay una aceptación tácita e inequívoca de malos manejos al anular presupuestalmente un programa prioritario; el cual (por ese carácter) no puede ocurrir jamás, a menos que hubiera problemas graves de operación y/o de malos manejos. En el presupuesto 'se blindaron' los programas prioritarios (por eso tienen ese estatus),

entonces, ¿qué explica que uno de ellos quede blanqueado presupuestalmente? La respuesta es evidente: es una muestra fáctica de que hubo problemas de manejo del programa; sin embargo, en seguida se requiere el reconocimiento jurídico del mismo, para lo cual debe actuar la Secretaría de la Función Pública (SFP). Pero ahora viene la perplejidad: ¿qué explicaría que hay aceptación fáctica de los malos manejos y no hubiera reconocimiento jurídico del caso? Pues se explica por la mediación de un trato político. Así, la decisión política se estaría anteponiendo al derecho. No estaríamos en un Estado de Derecho, sino de justicia según el signo político del implicado. Ojalá y no estemos ante este caso de perplejidad y veamos a la SFP actuar de acuerdo a Derecho y no por obediencia de consignas políticas. El juicio nuestro sobre el caso estará suspendido (o entre paréntesis) mientras conozcamos el dictamen de la SFP. Veremos.

RAYUELA

Niveles de trabajo infantil en Zacatecas, síntoma de una baja protección de nuestra niñez.

¿Se ha avanzado en la transformación económica del país?

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

En el Informe Presidencial respecto al 2º. año de gobierno, se destacó como eje de su gestión el combate a la corrupción y la austeridad republicana. Se dijo que se ha avanzado “en nuestro objetivo de transformar a México”. Y una pregunta ¿que transformación se logra al proseguir las políticas neoliberales de alta tasa de interés, estabilidad cambiaria, tratados de libre comercio y libre movilidad de capitales? Estas políticas nos han llevado al bajo crecimiento, alto desempleo, bajos salarios, creciente desigualdad del ingreso y de la riqueza e incremento de deuda, que se viene enfrentando desde los años ochenta hasta la fecha, e impiden hoy hacer frente a la pandemia y a la crisis económica que enfrentamos. El actual gobierno presentó en enero de 2019 una Iniciativa de Ley que se le da amplia libertad a las Afores para que inviertan los fondos de pensiones en los mercados de capitales internacionales, favoreciendo a las empresas financieras que manejan dichos recursos, y los rendimientos que obtienen no se traducen en beneficio de las pensiones que recibirán los trabajadores que ahí cotizan cuando se jubilen. Esos recursos que representan el 17% del PIB, no deben ser canalizados a los mercados de capitales, pues en cualquier caída de éstos se desvalorizan dichos recursos, y pierden los trabajadores. Esos fondos deben canalizarse al impulso del sector productivo y a la generación de empleo formal, para que haya mayor número de trabajadores cotizando en el sistema de pensiones y así asegurar las pensiones presentes y futuras, pero ello no pasa por la mente de los tomadores de decisiones.

El gobierno ha anunciado proyectos de inversión en infraestructura y en sectores estratégicos donde el sector privado participa con el 50%, lo que implica que continúa la privatización de dichos sectores. La

infraestructura y los sectores estratégicos deben ser impulsados solo por el gobierno para disminuir los costos de transporte y de producción para impulsar la dinámica de acumulación y crecimiento de la economía. El sector privado debe invertir en el sector manufacturero y agrícola, y el gobierno debe ofrecer condiciones de rentabilidad y crecimiento en éstos para que crezca la inversión y el empleo en tales sectores. El problema es que las políticas neoliberales predominantes, no configuran niveles de rentabilidad en los sectores productivos y si en el sector bancario-financiero, por lo que no hay crecimiento de la inversión productiva, ni del empleo, ni crecimiento económico.

El Presidente reiteró en su discurso que “hemos podido cumplir los compromisos de no endeudar al país”. Hay que señalar que ello se inscribe en la teoría neoliberal, que defiende la austeridad fiscal, que está contra el déficit fiscal, debido a ello incrementa deuda, lo que se traduce en mayores impuestos y recortes presupuestales que terminan contrayendo la actividad económica. Pero tal planteamiento es equivocado. Ahí está la situación de los países de la Zona Euro, como de la economía del país, que por más que tratan de trabajar con equilibrio presupuestal, no logran reducir el déficit y el monto de la deuda, pues dicha política contrae la actividad económica y la propia recaudación tributaria. El gasto público deficitario y el aumento de la deuda no son malos si se dirigen a apoyar e incrementar la capacidad productiva y el empleo, lo que impulsa el nivel de ingreso de empresas e individuos y con ello la recaudación tributaria que permite pagar la deuda.

El Presidente dijo que “nos ha resultado muy útil desechar las recetas económicas aplicadas durante el periodo neoliberal, empezando por la estrategia de endeudar al pueblo para rescatar a los de arriba,

como se hizo cuando el Fobaproa”. El problema es que las políticas neoliberales siguen vigentes y están aumentando la carera vencida, lo que originará inestabilidad bancaria, donde el gobierno tendrá por Ley, que rescatar a los depósitos bancarios, a través de mayor deuda pública. Así que es preferible que gaste ahora y emita deuda y que Banxico se la compre a baja tasa de interés, para frenar la crisis y la carera vencida para evitar crisis bancaria.

La política de austeridad fiscal, está acentuando el cierre y quiebre de empresas y el desempleo y con ello está profundizando y alargando la crisis, por lo que no se dará lo dicho en dicho discurso que “con estrategias no convencionales nos han permitido ir saliendo poco a poco de la adversidad por el bien del pueblo y de nuestra nación”.

También señaló que “en los dos años que llevamos en el gobierno nuestra moneda no se ha depreciado”. Es el mismo discurso de Fox, cuando dijo que la economía iba bien, pues teníamos peso fuerte y que la Bolsa de Valores crecía. Ello actúa a favor de los dueños del dinero, que no quieren que la moneda que controlan se devalué, y ello se consigue con altas tasas de interés y austeridad fiscal, que contraen la economía y aumentan el desempleo.

En su discurso, el Presidente resaltó la intervención de las remesas enviadas por los migrantes mexicanos en EEUU, pues se llegó a la suma de 40 mil millones de dólares. Pero no hay que vanagloriarse de ello, pues es resultado de la incapacidad de los gobiernos de generar empleos bien remunerados internamente, que obliga a que muchos emigren en búsqueda de mejores oportunidades de vida y trae consigo la separación de familias.

No hay transformación económica alguna. Seguimos con más de lo mismo y de ahí la crisis. ■

Discutir el federalismo entre todos: gobernanza y participación

Nota inicial al margen: Por usted y por los que más quiere. Use cubrebocas, guarde sana distancia y procure los espacios abiertos y bien ventilados.

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

No es objetivo de este texto hacer una explicación amplia y detallada sobre los orígenes teóricos y constitucionales del federalismo, ni tampoco del concepto de gobernanza o participación ciudadana, sino abordar, una variante en el debate que día a día recobra sentido y fuerza en la agenda pública de México: una reconfiguración del federalismo a partir de su diseño y realidad actuales.

Ya hemos dicho en este mismo espacio que el federalismo en México lleva décadas funcionando como una fórmula adecuada, según los tiempos, al sistema político predominante: en la era hegemónica, funcionó como un mecanismo de desdoblamiento del centro. El poder en los estados estaba claramente sujeto al visto bueno de la Presidencia de la República más allá de lo cotidiano; cuando surgía alguna resistencia, ya fuera a través del Senado de la República o de una “honrosa” invitación a ocupar otro cargo, como parte de las atribuciones del primero y del Poder Ejecutivo la segunda, el titular de la gubernatura que se tratase, terminaba por retirarse del cargo y con ello se daba toda una reconfiguración a nivel local del poder. A partir de 1989 inicia un proceso de forcejeo que perdura más o menos hasta nuestros días. Las últimas administraciones priistas y las dos panistas, administraron la pluralidad según las formas y el carácter de quién las encabezaba. El análisis nos permite decir que a partir de 2000 a través de la ministración de recursos y particularmente en el boom petrolero, es que se gestiona la relación entre el poder central y el poder local. A partir de 2018 y con la realidad política surgida de las elecciones de ese año, el federalismo comenzó a mostrar las debilidades que lo acompañaban desde aquel lejano 1989. La necesidad de una discusión y reforma del sistema federal en nuestro país se ha vuelto un asunto cada vez más presente en

la agenda pública.

Sin embargo, para que el tema pase del círculo rojo, de una discusión entre el Poder Ejecutivo Federal y los Gobernadores, en el que la ciudadanía no es más que un espectador ajeno, debe entenderse que el concepto y la pretensión misma de la gobernanza, necesaria siempre, ya no es suficiente: hay que evolucionar en la búsqueda de legitimidad en una reforma e ir más allá, en búsqueda de la gobernanza, en la que la sociedad en general participe, colabore y se corresponsabilice. Esto es importante en sí, pero sí además consideramos que el tema que nos llevó hasta aquí en este debate es el fiscal, potencia su trascendencia. Aunque para la temática fiscal, la consulta popular no es viable, ni debe serlo desde mi perspectiva, sí es posible convocar a la participación de la ciudadanía más allá de un proceso de votación, de deliberación amplia, informada y responsable. Sí hemos de pagar más o menos impuestos, sí se ha de exigir una nueva dinámica en la recaudación, es importante, incluso como estrategia de efectividad recaudatoria, que la participación ciudadana dote de legitimidad dichas decisiones públicas.

No basta que el acuerdo al que se lleve deje satisfechos a los actores políticos involucrados; no es suficiente que la reconfiguración del acuerdo federal retorne a su cauce habitual las relaciones de poder entre las entidades y el gobierno de la república; tampoco que el acuerdo permita presumir gobernanza. Hoy la pluralidad está más allá de la representación política: en la deliberación participativa, organizada y sustancial, está la alternativa.

No se trata pues de consultas públicas, sino de transparencia, información, participación responsable, corresponsable y en clave colaborativa, y, finalmente, vinculación entre las propuestas ciudadanas veritadas y las decisiones públicas que se tomen. ■

@CarlosETorres_

La pregunta de la reportera de Noticias ZMG fue planteada de la peor forma posible. Como Coordinador General de Ganadería, David Monreal Ávila nunca ejerció 10 mil millones de pesos. Ni siquiera erogó el 10% de esa cantidad. La Auditoría Superior de la Federación subrayó como totales repartidos 925 millones 505 mil pesos.

De esos, 103 millones 625 mil pesos están actualmente observados por el órgano técnico de fiscalización, debido a que no se encontró rastro de su destino. Comprobados, netos, sólo hay 776 millones 912 mil pesos con información de las personas beneficiarias, cantidad de ganado entregado y el monto de éstos.

La reportera no facilitó la petición de transparencia acerca de lo que ocurrió realmente en el programa Crédito Ganadero a la Palabra. Como tal, el presidente repitió justo lo que había dicho en su última gira por Zacatecas, cuando otra corresponsal intentó vincular al fresnillense con el uso de recursos públicos para promoción personalizada.

Que no haya lugar a “politiquerías” subrayó Andrés Manuel López Obrador, y “que se actúe con seriedad”. El presidente llevó a un contexto electoral los señalamientos que nacieron, originalmente, el 14 de julio del 2019 cuando El Universal dio voz a los productores de la Unión Ganadera del Istmo (UGRIT).

Y dejó abiertos los caminos para que las denuncias llegaran a la Función Pública, pero, más importante aún, a la Fiscalía Anticorrupción. Sin embargo, han transcurrido 15 meses desde que fluyeron las primeras informaciones al respecto de las irregularidades en la entrega de ganado que, como acusaron los productores oaxaqueños, era de desecho.

Intermediarios que no debieron ser contratados, vacas en edad no reproductiva, de bajo peso, enfermas; beneficiarios duplicados, o registrados en una misma parcela; montos ejercidos sin

“Que se actúe con seriedad”

GABRIEL CONTRERAS VELÁZQUEZ

documentación de respaldo. Eso y más forma parte de la Cédula de Resultados Finales de la Auditoría de cumplimiento 275-DE.

Un acierto de La Jornada Zacatecas al conseguir una pieza de información clave, en el desarrollo de las denuncias a las que les sobran elementos de evidencia y testigos. Y es que, coincidentemente, diez días después de que los ganaderos oaxaqueños levantaran la voz como primeros afectados, David Monreal llamó a los afectados como “grilleros” y sus denuncias “politiquerías”.

Con esa narrativa, David se apersonó en una gira local de medios en agosto del 2019. No faltó uno solo donde repitiera, una y otra vez, que lo que sucedía en el programa eran “politiquerías”. Ayer mismo lo confirmaba en su cuenta de Twitter. Un lenguaje compartido con el responsable de la administración pública federal.

Sería interesante saber de dónde surgió esa palabra, si en Palacio Nacional o en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, y que usaron para esquivar las denuncias que luego crecieron en cantidad y lugares. Oaxaca, Guerrero, Yucatán, Zacatecas, Chiapas, Quintana Roo, por mencionar algunos de los que generaron más inquietudes al cierre del 2019.

Los hechos incontrovertibles dicen que, para octubre del 2019, la Secretaría de Hacienda y

Crédito Público mediante el folio 2019-8-510-2641, avisaba a David Monreal que sufriría «la adecuación más significativa» de presupuesto en sus dependencias y programas, al recortarle 75.4% de sus activos originales. Con el visto bueno presidencial, evidentemente.

¿Espaldarazo o complicidad? ¿Qué más podía decir López Obrador en una mañana en donde se dedica a regañar a sus funcionarios, más no a darle la razón a los que considera “enemigos” de su proyecto de nación? Así sea que PEMEX tenga que quitarle tres de cuatro contratos a Felipa Obrador Olán, y a David lo marginara en apenas siete meses de que estrenara sus funciones.

Claro que el tabasqueño debía cuidar su imagen y la integridad de su gobierno puestos en duda por un Coordinador de Ganadería al que se acostumbró a regañar en los salones de Palacio Nacional, como lo confirmaron varios integrantes del D21 a este espacio desde hace meses. No obstante, el trabajo de CONEVAL y de la ASF se interpusieron en los últimos meses.

¿Cómo van a justificar que la operación del Crédito Ganadero no llegó a su población objetivo? ¿Cómo subsanarán 103 millones de pesos sin respaldo documental? ¿Cómo explicarán el reparto de animales en edad no reproductiva y/o enfermo? ¿Cómo pretenden salir del pantano que significa el Crédito Ganadero sin dejar duda de lo que es demasiado evidente?

Además de legal, es un tema de legitimidad. Si Andrés Manuel López Obrador decide mancharse las manos por David Monreal, no habrá mejor campaña para el TUCOM (anti-Monreal), que la del “pacto de impunidad” del que surgiría la precandidatura del fresnillense. Entonces, ¿cómo cuestionarán 12 años de “malos gobiernos”? Ahí sólo existe una respuesta: con el visto bueno de la o el candidato de la alianza PAN-PRD. ■

Twitter: @GabrielConV

Con el transcurso de los días la gente ha venido descubriendo que con cierta buena disposición y de manera espontánea se puede ir adaptando a las normas y protocolo de la todavía llamada nueva normalidad. Ha costado trabajo pero una gran mayoría ha venido agregando a su repertorio cotidiano muchas formas de comportamiento nuevo que hasta hace un año ni siquiera se imaginaba que podría estar ejecutando y, que curioso, no ha habido analistas que expliquen los sentimientos de las personas y todos los demonios que cargue por acumulación de episodios en el pasado lejano y mediato, las circunstancias determinaron que cambiaran tantas cosas de lo cotidiano, aparentemente para bien, y contrarrestar de esta manera los nefastos efectos de la pandemia.

Para ponerlo de otro modo, se ha tenido que aprender a hacer montones de cosas que hasta hace unos meses ni en cuenta. Lo bueno de todo lo aprendido es que su dominio es vital para estar mejor protegido contra el avance implacable de esta mala onda que a todos amenaza por igual.

Otra semana más de limitaciones para el desempeño humano de los pobladores de muchas partes del mundo, entre los que figura nuestro país, resulta evidente lo diferente que los ciudadanos muestran sus particularidades y aunque muy buena parte de la población hace lo necesario para mantenerse dentro de las recomendaciones que el gobierno en sus tres niveles y sus instituciones del sector salud se han esforzado en proponer como acciones necesarias para disminuir los estragos que ha causado esta calamidad; por decirlo de un modo amable, se ha tratado de rescatar lo mejorcito y por la buena, de los valores que identifican y dan cohesión a una nación, a esta; aunque por otro lado, resulta lamentable seguir comprobando que la civilidad no es el punto fuerte de la sociedad. Siempre

La Utopía en el Hogar (37): La buena educación

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

se está presto para exigir derechos no siempre ganados en buena ley y se renuncia de antemano a muchas responsabilidades, cualesquiera que estas sean, simplemente porque no da la regalada gana, porque se exige la libertad de manifestación o porque lo que le ocurra al vecino no es de la incumbencia particular de esta clase de personajes o porque, desgraciadamente estas personas no recibieron una instrucción adecuada para aprender a comportarse adaptativamente dentro de los diversos conglomerados de la sociedad.

En todos los casos antes mencionados, permea la falta de entrenamiento de buena parte de la colectividad para aprender e incorporar a su repertorio las habilidades necesarias para sobrevivir con congruencia dentro de los patrones que marca el rumbo del país, en lugar de que la sociedad en su conjunto demuestre que está habilitada para autorregularse dentro de esquemas de disciplina necesarios para que las tareas colectivas e individuales se desempeñen en modelos de convivencia armónicamente

ideales. Por desgracia, la realidad muestra su brutal característica, hace falta la educación necesaria e indispensable para lograr el sueño largamente acariciado, un país en desarrollo, en condiciones igualitarias y en armonía colectiva permanente... Es decir, en paz. Sin ella no hay manera de intentar ningún presente medianamente confiable que sienta las bases para el diseño de un futuro promisorio.

No hace falta seguir citando tanta pobreza en las características de la ciudadanía para seguir afirmando que la única forma de salir adelante en la difícil tarea de sacar al buey de la barranca, si no es a través de la definición de las características del ciudadano ideal dentro de la sociedad ideal y trabajar a marchas forzadas, primero, para la erradicación de tantos malos hábitos que en nada abonan a la coexistencia, haciendo parecer que solo se está preparado para escapar a los escenarios atroces que día con día llenan los espacios noticiosos y ante lo difícil de tal realidad, se prefiere la autoflagelación y el fatalismo para justificar la falta de reserva intelectual e inteligencia para solucionar cualquier problema.

Mientras no se eliminen tantas taras sociales que se han venido acumulando a lo largo de los siglos, justificadas con cualquier pretexto, al tiempo que la incapacidad propositiva conduce a callejones sin salida y en su expresión de mea culpa inventa salidas basadas en principios religiosos, en fatalidades históricas, en dependencias externas de todo tipo y sobre todo el muy cómodo estado de confort que proporcionan las ciencias mentalistas y otras de pragmatismo extremo que justifican la renuncia a la búsqueda de la excelencia de una comunidad en desarrollo, con las pobres explicaciones que surgen de las insatisfacciones e inconformidades individuales.

Es decir, ya es hora de terminar con el imperio de la mala educación. Esto es tarea de todos, pero urgen medidas para, antes que nada, cambiar las razones de cada uno de nosotros.



CRÓNICA PARLAMENTARIA

Cuquis
Hernández

No faltó el prietito en el arroz

Jorge Miranda Castro, el casi ídolo de la mayoría, «claro, de la mayoría», de los diputados de la Legislatura local, el mejor de todos los funcionarios y que tiene ganada su confianza y además de carisma, tiene «el arte» de cuadrar bien los números, según dijo una adoradora de la 4te, comparó este lunes para desglosar el paquete económico 2021 que está planteando.

A partir de esta práctica, los diputados tendrían las suficientes herramientas «se supone», para analizar de manera minuciosa la propuesta de Presupuesto de Egresos y aprobarlo, en todo caso, con las modificaciones que consideren y si las consideran pertinentes.

Así, como casi siempre le ocurre, Miranda salió muy bien librado del «encontronazo» con los diputados, y es que la expresión valdría por la aprobación que como siempre hicieron de él, aunque como siempre, no faltó el prietito en el arroz, ¿verdad Navidad Rayas?

Y es que así, bien mala, pero malotota leche, tuvo la osadía de llamar al doctor en Administración Pública con maestría en Finanzas y en Federalismo, «mago», en cuya carrera, dijo, ha salido muy bueno para cuadrar los números y así, «sólo le falta sacar el conejo del sombrero».

Aaay Navidad, como adoradora del «maestro de la honradez», su patrón AMLO, echó veneno puro luego de escuchar más que elogios al pobre Jorge Miranda: «no se le puede agradecer o premiar por cumplir con nuestro trabajo».

La Rayas se apresuró casi casi a acallar al petista Lolo Hernández... ¡San, leyó usted bien, Dolores Hernández Escareño!, quien dio la sorpresa del día al tener participación y lo hizo, de tal manera que figuró.

Le agradeció a Miranda la tarea fundamental que tiene encomendada, y le expresó admiración, que la que dirige, «es atinadamente la mejor secretaria de todas», lo que de inmediato desató las risillas de sus compañeros, entre ellos Susy Rodríguez, que es bien su cuaticha y quien de inmediato revinció: «algo quiere».

Si reconocio eso, dijo Lolo y se

oían los «uuuuuyy, ceey». Y no son halagos, es la verdad, hay que reconocerlo, añada Lolo. Uuuuy, ceceyyy, se escuchaba con risillas de malicia.

Miranda habló de las afectaciones al presupuesto por la pandemia y de los esfuerzos que harán para reforzar áreas como las de seguridad; los diputados migrantes, Lizbeth Márquez y Felipe Delgado, reprocharon la reducción para este rubro.

Karla Valdez le recordó también los estímulos al personal médico que bien reconocido lo tienen y se lo merecen. Susy le reconoció el incremento que se consideró para la UAZ.

El quisquilloso de Omar Carrera le cuestionó si quería usar con libertad algún dinero que viene en uno de los capítulos y sobre un empréstito que pidió en pasado noviembre.

Miranda le respondió que sí, que con ello pudieran entregar a los municipios los adelantos de participaciones que solicitaron. Nombró como ejemplo a Frestillo, que ya recibió 60 millones, en el afán de ayudarlos.

«Estos recursos, si usted algún día llega a ser alcalde de Frestillo...», dijo Miranda, y de inmediato desató las reacciones alocadas de los diputados y logró armar el desorden. Total, terminaron siendo callados por la presi Carolina.

Miranda continuó con su explicación ya sin referirse al sablazo dado al morenista, a quien recordó que están perfectamente fiscalizados por la Federación.

Caris omitió en el primer bloque dar el derecho de réplica, lo que exigió Carrera para preguntar si en el presupuesto Miranda estaría dispuesto a meter las manos por los funcionarios y afirmar que el dinero no se irá para las campañas ni compras de despensas.

Aaaaah, y le recordó que diga en qué va la recuperación de los 20 millones de Ricky Martín y Ozana, que no se presentaron en la Fenaza.

Raúl Ulloa pidió que le explicara los criterios para armar el presupuesto, ya que siempre, afirmó, a los abrogados diputados se les echa la culpa de la ineficiencia de muchos secretarios.

Todavía no sabemos si el PRD estará en la coalición del PRI y PAN, ante su nueva dirigencia, que no distinguimos si mejorará o seguirá igual de mal que la encabezada por Ortiz Méndez



Dando razones con el tiempo

Los tiempos se acercan. Lo he comentado, la apertura democrática no estaba en las manos de tres candidatos, un presidente estatal y un solo consejero de MORENA, cuando las convocatorias a militantes en el estado de Zacatecas, para discutir, informarse, tomar decisiones de políticas locales, nacionales y hasta internacionales, no han existido, se han desaprovechado los conocimientos de muchos militantes en temas que pueden orientar la agenda gubernamental estatal y opinar de la nacional.

Bienvenida la competencia de los cinco precandidatos inscritos, lo que debemos esperar es una contienda que la iluminen los proyectos políticos en línea con la dinámica de cambios tan trascendentales que se impulsa por la Cuarta Transformación, que la crítica sea contra los trastornos que causaron a la sociedad las políticas neoliberales, la falta de eficacia de los dos últimos gobiernos estatales, que tampoco hemos escuchado de la dirigencia estatal cuestionamientos críticos.

Porque el precandidato que no demostró a los otros compañeros ni convocó a actos sectarios fue David Montreal, es una experiencia que habrá que valorar ahora y en el futuro.

Por el lado de la oposición, ya confundieron a gran parte de la sociedad, al ligarse principalmente el PRI y el PAN, se preguntan ¿qué no eran distintos? La realidad es que no engañaron a 33 millones de mexicanos en 2018, que no sintieron ningún cambio en su bienestar en treinta años, que ambos partidos han mostrado su capacidad de unirse en contra de la impartición de justicia, en contra de sus funcionarios corruptos desde Vicente Fox, pasando por Felipe Calderón y hasta Peña Nieto.

Su líder estatal, Noemí Luna, y el nacional Marko Cortés, se ponen a los pies de los priistas, porque seguro apoyarán al can-

Espaldarazo/yo



didato del PRI, sin crítica de las erróneas y deficientes políticas del gobierno priista actual, y hablan de solvencia moral, olvidan casos tan graves como los de García Luna, Emilio Lozoya y Rosario Robles, entre otros.

Muchos ciudadanos informados se preguntan cuándo sucedió lo mencionado por el líder del PAN estatal, respecto de "además, poner siempre a las y los ciudadanos como principales beneficiarios de la agenda conjunta, postulando candidaturas con solvencia moral", cuando en las declaraciones de Emilio Lozoya hay funcionarios y legisladores que recibieron "moches" por aprobar las reformas de Peña Nieto.

¿Usted cree que nos equivocamos cuando los llamamos el priato?

Lo importante en estos tiempos es que exista competencia

política, situación que no existió con los la llegada del PAN a la presidencia de la república.

Todavía no sabemos si el PRD estará en la coalición del PRI y PAN, ante su nueva dirigencia, que no distinguimos si mejorará o seguirá igual de mal que la encabezada por Ortiz Méndez, que tuvo un retroceso impactante en las pasadas elecciones.

Trasmochados los culpables. Nos da optimismo que el gobierno federal notifique la proximidad de contar con la vacuna contra el COVID-19 en México, como informó Martha Delgado, subsecretaria de Asuntos Multilaterales de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Se espera se comiencen a distribuir en la segunda quincena de diciembre las primeras 250,000 dosis de la vacuna de Pfizer, destinada a personal de

salud y fuerzas armadas, que son los más expuestos a infectarse por la atención médica a la pandemia.

Estas primeras dosis de Pfizer son parte del acuerdo para 17.2 millones de personas que México ha firmado con la farmacéutica, además, el lote con la británica AstraZeneca para 38.7 millones de personas y con la china CanSino Biologics para 35 millones de personas.

Vacunar a 100 millones de habitantes en el país en el menor tiempo posible será el reto, esto de acuerdo a la disponibilidad de fabricación de la vacuna.

Justo el reclamo de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac) en voz de su presidente dijo que el cierre de actividades llevaría al "mundo judicializado", por los problemas que derivarían entre arrendatarios y arrendadores, al no contar con ingresos y mucho menos ahorros.

Zacatecas declaró nuevamente el semáforo rojo en la entidad, esto ante el incremento de casos de COVID-19, informó este lunes Gilberto Breña Cantú, secretario de salud de la entidad. Las medidas impuestas en Zacatecas a los restaurantes son pensadas a la ligera, al obligarlos a cerrar a las 1900 horas, cuando el problema que las mismas autoridades han reconocido es la afluencia a los antros de cientos de jóvenes sin acatar los negocios a cumplir las medidas sanitarias. Regresar a los restaurantes a la medida de cerrar a las 1000 h es proteger a los trabajadores que laboran en estos negocios, y en cambio, se justifica el cierre total de antros en esta temporada invernal, para no pensar, que no hacerlo, es para beneficiar a políticos que son dueños de algunos de ellos. Estamos convencidos que los jóvenes son sensatos, si se adoptan estas medidas.

Con los sucesos que estamos presenciando estamos dando razón a los tiempos que vivimos.



Puro Veneno

CARGADA FEMENINA

Arrancó una intensa semana y el primero en sacudir los nidos de víboras fue el presidente López Obrador, pues sigue la cargada femenina en sillas altas, con propuestas entre las que destacó la de Tatiana Clouthier en la Secretaría de Economía: "La 4T, para las mujeres", presumen los fans.

Para estar a tono y dar batalla, la oposición se adelanta a confirmar la ola femenina en donde Morena nomás se hace ojo de hormiga, es decir, en las candidaturas. El mismísimo Marko Cortés, líder nacional del PAN, anunció que en Zacatecas van por abanderada, quiera o no el TUMOR.

Con esos ánimos, el nombre que ya no se baja de la contienda es el de la senadora priísta Claudia Anaya, quien pareciera que se llevará el logro de unificar hasta los albizules. La antes rejega diputada Jackie Martínez ya se adelantó: Anaya Mota es el mejor perfil. "Más juntas, más fuertes".

OTROS TIEMPOS

Confirmados los panistas, pronto saltó la ponzoña. La senadora Geovanna Bañuelos quiso mantener postura feminista y celebró que más mujeres se unan a la carrera por la gubernatura. Lástima, dijo, que nomás representarían un cambio si fueran de la Cuarta Transformación. Hasta ahí llegó la sororidad. Será que nerviosos se pusieron del otro lado del tablero, además de que la alianza del PT con Morena, el Partido Verde y ahora Nueva Alianza se pone difícil en las negociaciones y como lo expuso la propia legisladora, todavía cuelga para que se concrete para el estado. A la espera.

Los chismosos petistas y guindas comentan que, entre los que se dicen "del lado correcto de la historia", Bañuelos de la Torre la tiene más difícil que las apuntadas con los "conservadores". Para muestra: el derroche de testosterona que se vio en los registros de Morena.

¿Y EL GALLO?

Pero lo más curioso es que entre quienes más levantó ámpula Claudia Anaya fue yentre los mismos priístas! Mientras la senadora se gana simpatías entre panistas, perredistas y otros muchos de varios colores, los enquistados en el PRI (algo así como sus históricos) ya pegaron grito en el cielo.

Desde los pasillos tricolores corre que el avance de Anaya Mota tiene furibundos a los que ya se habían hecho de las pluris y la santa alonista/bonilista protección, pues la legisladora, se sabe, es de convicciones y armas tomar. Va en serio.

Resulta chistoso, cuentan los testigos, que los que estaban confiados en Fito Borilla ahora se digan sorprendidos del desplume del que presumían su gallo. Como si no hubieran visto la proyección en el Senado, los números en las encuestas y hasta las preferencias de la dirigencia nacional. Se desplumó el gallo.

QUIETOS

Mientras tanto, en las moviedas arenas guindas fue el mismísimo presidente López Obrador el que lanzó el "estate quieto". Cuestionado sobre las irregularidades que le acusan a David Monreal en la Coordinación General de Ganadería, el jefe de la 4T contestó: "es que hay elecciones".

Más de tres se quedaron con la boca abierta con la postura del primer mandatario ante el brete que se trae Morena en Zacatecas. Harto de la "poliquería", López Obrador criticó que se acuse "a diestra y siniestra" y a los que insisten hasta de mal gusto lo señaló: "Que sea el pueblo el que decida".

Así, Monreal Ávila adará que será el primero en responder... a las instancias correspondientes y lo que resta es "grilla" y "guerra sucia" de las campañas electorales. O que le pregunten al senador Ricardo Monreal que aprovechó la agitada mañana para desayunar, bien y surtido, en Palacio Nacional.



DE FONDO
Rafael Calzada

Las críticas cercanísimas del hermano incómodo para Tatiana Clouthier, de que puede correr "el riesgo de que se le suba el poder, se haga chaira y se polarice", ¡me hacen gracia las críticas!

La incorporación de las mujeres

Este martes es obligado tratar el tema importante de la participación de las mujeres en la vida pública.

Vale la pena rescatar los enroques y designaciones realizados por el presidente de ANA LAURA LÓPEZ BAUTISTA, como coordinadora de puertos y marina; GALIA BORJA, subgobernadora del Banxico; ELVIRA CONCEIRO, tesorera de la federación y GRACIELA MÁRQUEZ COLÍN, como consejera para ser postulada como titular a dirigir el INEGI.

Como la puesta en valor como precandidata del PRI a la gubernatura del Estado de CLAUDIA ANAYA.

Las críticas cercanísimas del hermano incómodo para TATIANA CLOUTHIER, de que puede correr "los riesgos de que se le suba el poder, se haga chaira y se polarice", ¡me hacen gracia las críticas!

¡No se fijan que Márquez Colín estudió en la UNAM y en Harvard, y que además de estar en el Sistema Nacional de Investigadores es docente investigadora del Colegio de México!

El sector empresarial, por su parte, le dio la bienvenida a Tatiana, y le ofreció contar con su asesoría para el buen desempeño de su encargo. En tanto que la Concamin manifestó que la "agenda común es abundante y prometedora; estamos seguros de que trabajaremos juntos por el bien de México"

La promoción de Concheiro ha sido duramente criticada por los voceros de los conservadores. ¿Se imaginan mis amigos lectores de tesorera de la federación a alguien que estudió a Marx, que puede ser acusada del delito de nacimiento y de simpatizar con la línea política del presidente?

A Elvira Concheiro recién la escuchaba debatir con el periodista del REFORMA Jorge Suárez Vélez, y con mucha finura hizo valer un argumento central de la política impulsada por el presidente:

En eso no quedamos /yo



el para qué es el poder público, la democracia al servicio de quién debe de estar y por qué es tan respaldado y legítimo el gobierno de AMLO. En tanto Jorge Suárez daba información del número de muertos por COVID, el número de homicidios, comparándolos con los dos sexenios anteriores y la caída del crecimiento económico, donde dolosamente hacía caso omiso de las circunstancias del mundo y las condiciones en que recibió el gobierno el presidente.

Un buen ejercicio, donde ella expresó el punto de vista del gobierno desde un campo que domina profesionalmente a plenitud: la Sociología, de la que tiene licenciatura, maestría y doctorado por la UNAM, donde se ha veni-

do desempeñando profesionalmente y donde ha sido brillante por su capacidad, dedicación, disciplina, congruencia, honradez y trabajo.

En tanto que de ANA LAURA LOPEZ BAUTISTA, se nos informa que cuenta con gran experiencia en el sector portuario, como capitán de Puerto.

Lo anterior a nivel nacional. En tanto a nivel local resurge con mucha energía la participación de CLAUDIA ANAYA, como precandidata de la derecha PAN-PRI-PRD. Con un tweet de respaldo de Jesús Zambrano, quien dice que una mujer —se refiere a Claudia— puede ser la solución. En tanto que Marko Cortez dice que la condición para ir aliado con el PRI, es que vayan con una candidata mujer, también

en clara referencia de la senadora ANAYA MOTA.

Claudia inicia en el sexenio de RICARDO MONREAL como comunicadora en el Instituto de la Mujer, luego se incorpora a la Comisión Estatal para la Integración Social de las Personas con Discapacidad, cargo que le fue confirmado en el sexenio de AMALIA GARCÍA, donde despegó para ser diputada local y federal, y posteriormente senadora por su actual partido. Ha tenido una intensa vida legislativa.

En las encuestas serias que conocí siempre fue arriba de los otros, incluido el candidato del gobernador, FITO BONILLA. Hoy se consolidan sus aspiraciones. Ya que no se logró la cargada en un pretendido madrugete.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?



TODOS LOS
MIÉRCOLES
7:00PM

EXPRESIDENTES PRIÍSTAS CONTRA LA ALIANZA.

Molestos andan en el PRI, los expresidentes del tricolor con la posible coalición con el PAN y PRD. En una reunión que sostuvieron, manifestaron su rotundo rechazo a la alianza, lo cual se debe principalmente a las actitudes de panistas y perredistas al intentar bajar de la candidatura a **FITO BONILLA**, el más fuerte aspirante a candidato a la gubernatura por el Revolucionario Institucional. Los exdirigentes del PRI consideran que esto es, simplemente, una agresión contra el exsecretario del Campo. Han dejado en claro que no lo permitirán y hasta ahora nada está decidido y quienes pretendan ser aliados en el 2021, deben entenderlo.



RECONOCE CATY MONREAL A MUJERES LÍDERES.

La consejera nacional de Morena, **CATY MONREAL**, entregó reconocimientos a operadoras políticas del monrealismo. No es la primera vez que **CATY** se interesa en mantener unido al sector de las mujeres, pues sabe que son importantes aliadas para fortalecer el proyecto de la 4T. **CATY** ha reconocido el trabajo de este sector en la vida social y desde luego en la política. No quita el dedo del renglón de participar en el proceso electoral y, seguramente, el próximo año estará peleando la diputación federal por el cuarto distrito electoral, con cabecera en Guadalupe.

AVANZAN NEGOCIACIONES DEL PRESUPUESTO.

El broche de oro del cierre del quinquenio del gobierno será entregar una administración con finanzas sanas. Ayer, el secretario de Finanzas, **JORGE MIRANDA**, sostuvo que en lo que resta de la administración estatal no habrá contratación de deuda, tampoco habrá incremento en los impuestos; lo que sí habrá será un manejo responsable de los recursos, que,



pese a los recortes, se destinarán a rubros prioritarios. Bajo esta perspectiva, el Ejecutivo del Estado dejará todo ordenado, tal como lo ha hecho, pues en cuatro años de gobierno no ha solicitado ningún empréstito. Con ello, garantizará que en el futuro no sea señalado. Sin duda, los empresarios se quedarán con una buena impresión al no haber, por parte del gobierno, nuevos gravámenes.

EL PERSONAL MÉDICO NO PUEDE MÁS.

Por lo menos hasta el próximo 20 de diciembre, el estado seguirá en color rojo del semáforo epidemiológico, pues lamentablemente los contagios siguen aumentando. Las alertas se han encendido nuevamente y la preocupación persiste ante el agotamiento del personal médico y la falta de insumos. La realidad es que en Zacatecas, faltan no sólo recursos económicos, sino humanos y materiales para seguir en la batalla contra la pandemia. Contra viento y marea, la lideresa del Sindicato de Salud, **NORMA CASTORENA**, continúa con la intensa gestión para que se garanticen mejores condiciones para todos los trabajadores del sector salud, ya que, definitivamente, los médicos y las enfermeras están a punto de tirar la toalla.

ENORME RETO PARA LÓPEZ BAZÁN

El secuestro de tres elementos de la Policía Municipal de Tepetengo encendió una vez más las alarmas en materia de seguridad. Aunque de inmediato **ARTURO LÓPEZ BAZÁN** inició un operativo especial de búsqueda, la verdad es que la situación de inseguridad ha puesto en jaque al titular de la SSP. Lamentablemente, no es un momento fácil y a **LÓPEZ BAZÁN** le tocó bailar con la más fea, pese a ello, continúa tomando al toro por los cuernos y haciendo frente a la situación de inseguridad en el estado. Ojalá que en 2021, con el aumento de recurso que se contempla para seguridad pública, se avance en la contratación de más policías, mejor equipamiento, capacitación y sobre todo fortalecimiento de las dependencias del sector.



AGENDA DE ASPIRINOS



'FITO'
BONILLA

- **FITO BONILLA** no pierde tiempo para estar en contacto con los ciudadanos, por lo que abrió una línea directa de mensajes para dar atención a sus simpatizantes.
- Aunque permanece en aislamiento, tras dar positivo al Covid-19, al igual que varios integrantes de su familia, no pierde el ánimo para seguir trabajando desde casa.
- Una vez que pase esta situación, retomará sus actividades partidistas.



SUSANA
RODRÍGUEZ

- La diputada ecologista manifestó su preocupación por el recurso que se asignará a la UAZ en el próximo ejercicio fiscal.
- Ayer, **SUSANA RODRÍGUEZ** se reunió con el rector y el secretario General de la máxima casa de estudios del estado, **ANTONIO GUZMÁN** y **RUBÉN IBARRA**, respectivamente, quienes le expresaron su preocupación por la situación financiera.
- La legisladora les dejó claro que su compromiso es con la UAZ y que buscará que en el paquete económico para 2021 se consideren las necesidades de la universidad.



CARLOS
PEÑA

- El priísta continúa con trabajos de base en el Comité Municipal del PRI en la capital.
- No pierde oportunidad de lograr acuerdos y fortalecer la unidad.
- En días pasados, se reunió con **ROBERTO LUÉVANO**, titular de Sedesol, con quien abordó temas partidistas, rumbo al 2021.



MIRNA
MALDONADO

- La legisladora federal **MIRNA MALDONADO** ha respaldado a la dirigencia estatal de Morena y busca ser contrapeso en Fresnillo.
- Su **gallo** entre los aspirantes a precandidatos por la gubernatura del estado es **EL OSO MEDINA**.

POLITIQUERÍA



-UNA ORDEN SIN CEBOLLA QUE VOY A ECHAR DISCURSO...

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



MARIANA ULLOA REGIDORA POR EL PRI

Mariana Ulloa es militante del PRI prácticamente de toda su vida, es hija de Guillermo Ulloa, quien fuera líder de ese partido. Mariana ha participado en diversas campañas políticas y sigue operando en colonias para el tricolor. Ahora busca estar en las boletas dentro de la planilla de regidores en la capital.



JULIO CRUZ DIPUTADO DEL PES

Julio Cruz, mejor conocido como *El Patrón*, es originario de Calera y busca ser candidato a diputado plurinominal por el Partido Encuentro Solidario. Ha sido delegado de Gobernación y ha operado campañas para el PAN, PVEM y ahora es la mano derecha de Nicolás Castañeda en el PES.



'CHAVA' ARELLANO POR TLALTENANGO

Chava Arellano es el prospecto más mencionado en el PAN para la candidatura a alcalde de Tlaltenango. El director de Desarrollo Económico goza de buena presencia en los barrios y las comunidades y no son pocos los que le ven condiciones para suceder a Miguel Varela, quien ha hecho un buen gobierno en el municipio del sur. A ver si se les acomodan los astros y ambos son candidatos en 2021.



RUTH VELÁZQUEZ BUSCA LA REELECCIÓN

La regidora de Morena, Ruth Velázquez, busca volver a estar en el Cabildo de Guadalupe. Como miembro fundador de su partido apoyó las campañas de López Obrador y está en el equipo de David Monreal. Y ahora aprovecha la coyuntura de la posible reelección de Julio César Chávez para mantener su espacio como regidora de la Cuarta Transformación.



LUNA MORENA

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.

Síguela en Youtube: Antologías ferroviarias

En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

Bellas palabras de vida

Salí de aquel sitio, no sin antes detenerme a mirar el color con el que se identifican estos grupos, manifestándose de esta forma en contra de la violencia de género

Hace poco fue el aniversario del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. Confieso que hace algunos años ignoraba su existencia, menos que hubiera quienes hicieran esta actividad cuyo nombre se escucha y dice bonito; pero qué tristeza me dio cuando tuve la necesidad de buscar esta dependencia donde hace varios años vivía, por la urgencia que tuve de ser arropada. Fui recibida en elegante oficina por una bien vestida persona quien sin siquiera mirarme me pidió contara el problema (eran muchos) que me había llevado a ese lugar. Ahogada por el llanto conté la violencia que por años cargué sobre mi espalda; a ratos me detenía, luego continuaba. Quien escuchaba mi confesión, ni siquiera atendía mis palabras, parecía no estar ahí, estaba algo ocupada llenando de garabatos unas hojas de colores, con marcadores de agua.

Al creer que había terminado de narrar el martirio, aquella distinguida persona me dijo fría e indiferente, mientras arqueaba los ojos mostrando sus falsas pestañas: de ninguna manera te podemos ayudar porque no vienes golpeada, tampoco traes un rasguño como evidencia para poder usarlo en tu defensa, así que terminó tu tiempo, agradecemos tu visita porque tenemos

más gente que atender; buenos días, que te vaya muy bien. Con la diestra me hizo la seña para que abandonara su oficina.

Salí de aquel sitio, no sin antes detenerme a mirar el color con el que se identifican estos grupos, manifestándose de esta forma en contra de la violencia de género; que seguirá sucediendo mientras no se trabaje como en los anuncios se escribe y como infinidad de veces se ha dicho entre discursos, o mientras las violentadas no quieran salir de ese tormento.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx

Ahí viene el TREN DEL MAME



¡Cargado, cargado de...

#Definiciones

Es casi un hecho: volvieron a bajar a FITO BONILLA de la candidatura a gobernador por el tricolor. Como era de esperarse, la paridad de género jugó a favor de CLAUDIA ANAYA, quien está a un paso de ser ungida como precandidata única de la alianza PRI-PAN-PRD en la entidad y así, dejar nuevamente a los BONILLA con las ganas de ser gobernantes.

Así lo reiteró ayer Acción Nacional: irán en alianza, si, sólo si una mujer encabeza la candidatura y desean que sea propuesta por ellos mismos, o sea, debería ser panista, pero ninguna fémina albi azul cuenta con bastante trabajo político estatal para salir adelante y los dirigentes estatal y nacional lo saben, por lo que apuestan a que ANAYA MOTA sea la representante.

#Chiflando EnLaLoma

Otro que quedaría en la banca por segunda ocasión consecutiva, sería MIGUEL TORRES, el profe alcalde de Villanueva, que en esta ocasión la razón de género no jugó a su favor; en 2016, declinar por RAFA FLORES le costó la candidatura, ahora, las políticas de empoderamiento femenino le jugaron en contra. Lástima, margarito.

Y por más que digan que podría ir solo por el Sol Azteca, el dirigente nacional del partido, don JESUS ZAMBRANO ya dio el visto bueno para que fuese una fémina quien encabece la candidatura. Sí, a pesar de que el Profe es de la tribu de los Chuchos, esta vez las disposiciones del INE lo dejaron en la banca.

#NoLes QuedaMás

Eso sí, habrá que ver la reacción de la cúpula priísta y de las estructuras; el llevar a una ex perredista y pupila de AMALIA GARCÍA no le gustará mucho a MIMAR (Mi MIGUEL ALONSO) y podría jugar esto en su contra y sería el momento de 'pagar el favor' que le brindó en 2010 DAVID MONREAL al exgobernador. Pero eso se verá pronto.

Sin duda que no existen definiciones aún y eso le pone los pelos de punta a varios. Eso sí, FITO mal y de malas, ya que en el peor momento le llegaría esta noticia, ya que él, ya se sentía el elegido para librar esta batalla. Parece que se cumple nuevamente el dicho que reza así: "en la política no hay sorpresas, sólo sorprendidos".

#El Espaldarazo

Podrán decir misa, pero lo que sucedió en la mañanera de este lunes, confirma el estatus en el que DAVID MONREAL ÁVILA está colocado en la federación: una representación de LÓPEZ OBRADOR en Zacatecas. Al puro estilo del prejidente, el fresillense recibió su respaldo como (casi) próximo candidato a la gubernatura por el partido guinda.

AMLO dejó ver el cariño y respeto que le tiene a DAVID, bajo la lógica de comparar lo que sucede en la entidad con la guerra sucia que se vive en la entidad para demeritar los esfuerzos de el mediano de los MONREAL para traer la cuarta transformación a Zacatecas. Sin duda, el mensaje fue contundente.



#Infamias

Cada uno puede tener sus propias lecturas, sin embargo, la forma es fondo. Las investigaciones contra DAVID no han arrojado nada concreto todavía y LÓPEZ OBRADOR lo sabe y, también conoce que no se encontrará nada contundente en su contra, que se la jugó con él. Hay que recordar que les debe el favor a los MONREAL tras lo sucedido con SHEINBAUM en los comicios pasados.

Eso sí, DAVID aplica la de "a chillidos de cochino, oídos de carnicero", porque sabe que la guerra sucia apenas comienza, pero sabe también que ya no triunfará la infamia en el 21, por lo que seguirá firme con la convicción de que, después de 20 años, podría llegar un fresillense a dirigir las riendas del estado.

¡Hasta mañana!

Estado32
.com.mx